

DIARIO DE PALMA

del sábado 12 de

octubre de 1811.



La Virgen del Pilar y S. Serafin de Montegranario. imp. ab
Quarenta Horas en San Jayme, dedicadas à Ntra. Sra. del
Pilar: exposición por la mañana, reserva por la noche.
**A las 6 de la tarde Novena à la purísima Concepción de Ma-
ría Santísima en la Iglesia de padres de S. Francisco de Asis.**

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSE.
7 de la mañana.	15 grad.	28 p. 4 lin.	S. S. O. sereno.
12 del dia.	18 grad.	28 p. 4 lin.	Sudoeste idem.
4 de la tarde.	18 ¹ ₂ grad.	28 p. 4 lin.	Idem.

Concluye el artículo de ayer. habiéndose si , es
que La Inglaterra lo debe conocer así : como también que en noso-
tros tiene un punto de apoyo para su prosperidad ulterior : que su
deuda pública está ya hipotecada , digamoslo así , con los finales
resultados de nuestra independencia ; que los intereses de ambas
naciones son ya de una naturaleza homogénea sin objeto alguno de
rivalidad recíproca ; que su equilibrio , su crédito nacional , su
sosiego interior y su influencia exterior , sus fábricas , sus artes ,
su industria , y hasta la salvación y seguridad misma de la isla bri-
tánica contra una invasión sucesiva por parte de Napoleón pen-
den del buen ó mal éxito de la presente lucha. ¿Cómo pues podrá
jamas esta generosa aliada desentenderse de lo que debe hacer en su
propia defensa y la nuestra ? No : todo lo debemos esperar de su

magnánimo empeño en sostener los intereses de nuestra España. Si : ella unida con nosotros sofocará los movimientos inconsiderados de algunos de nuestros pueblos del nuevo emisferio , sorprendidos por sofismas de inasequible felicidad , para que estrechados de nuevo unos hermanos con otros , vivamos todos bajo unas mismas leyes , prerrogativas y sentimientos de patriotismo. = J. M. C.

(Semanario patriótico.)

ARTÍCULO COMUNICADO.

¿Quál es el enemigo mas de temer en nuestra lucha?

Aunque el horroroso quadro que presenta la imagen de la actual desolacion y exterminio de la España , no dexe duda alguna de quien sea el tirano y los viles que à su nombre la atormentan, todavía distan ellos mucho de poder ser los que mas la perjudiquen. Buonaparte y los ferores monstruos que él ha derramado en nuestro suelo , conspiran ciertamente à nuestra destrucción, por lo menos á aquella destrucción , que degradándonos de la dignidad de hombres libres , nos someta à la torpe condicion de esclavos , de cuyas personas y bienes disponga aquel Sultan à su arbitrio. Tal es el objeto de esta agresion maquinada primero con engaño y alevosía , sostenida despues con barbarie y atrocidad , y envuelta siempre en toda especie de crímenes para asegurar una dominacion que ora à título de derechos transmitidos , ora à título de conquista violaría todas nuestras instituciones religiosas y civiles , la integridad de nuestro territorio en la península y ultramar , y aun nos privaría de las producciones naturales del pais , à mas de impedir ó aniquilar operadamente nuestra industria. Y serán bastantes à la consecucion de tan infame designio las huestes todas del tirano ? Yo pienso que nos ; siempre que unidos los combatos de todo género de los españoles , dieznales espíritu que debe animarlos , y à los recursos que aun les asisten , la dirección conveniente. Solo la discordia entre nosotros mismos podría frustrar el fin de nuestra santa insurrección : motivo porque la creo el enemigo mas de temer en nuestra lucha.

Quando hablo de discordia , no entiendo precisamente por ella la guerra civil , porque harto sabido es , que este es el mayor mal que puede sobrevenir à un pais , y con el que nunca se verá en disposicion de intentar nada contra enemigos extraños. Hablo

ticamente de aquella discordia, que en la discrepancia de opiniones, y con la pugna de deseos y solicitudes encontradas, y descrédito de toda persona, presenta siempre obstáculos al bien, entorpeciendo malogra las empresas, y reduce à solapada anarquía el manejo de los negocios públicos, dando ocasión salvo conducto al gobierno y los particulares para obrar según sus intereses privados, desatendiendo el general del estado. Tan funesta y transcendental reputó Tácito esta plaga, que al hallarse entre los enemigos, la tuvo por el mayor favor que puede dispensar la fortuna à un imperio que vacila: *Urgentibus imperii fatiga, nihil jam præstare fortuna majus potest quām hostium discordiam.* Ojalá no se separe jamas esta idea de nosotros paraiver de bulto y graduar el peligro! En mal hora los franceses nos han acarreado los daños que hemos experimentado hasta ahora, y nos traerán otros que aun nos restan que sufrir; al cabo enno despojándonos de nuestra independencia política, todo podrá copiosamente repararse. Adquiriremos con el triunfo gloria y honor imponderables; y qualquiera que sea el destino de las Américas, habrá siempre de quedarnos estímulo para la agricultura y la industria, con las cuales todo abundará en nuestro hermoso continente: marina, comercio y riquezas. Acaso no nos será dada à nosotros una subsistencia de holganza y prosperidad vivirémos sin embargo entre la satisfacción de la victoria y libertad, aplaudidos de los buenos, colmados de esperanzas alagüeñas, con que muriendo legaremos un grato porvenir à nuestros hijos. ¿Y consentiríamos que el yugo que nos prepara el tirano de la Europa defraudase tanto beneficio, y quando deben ser impotentes sus esfuerzos, si damos à los nuestros aquella unidad de acción, y aquella energía, que indefectiblemente, en una nación como la nuestra, tiene por fruto la victoria? *Si sit nū sibi novum.* Necesaria ahora mayor el poder de la Francia ni su pericia militar, que la de los romanos relativamente al estado de esta ciencia en ambas épocas. Con todo, durante el mejor período de estos les hizo la España la guerra 200 años, si frequentemente en su propio y a veces riesgo de ellos llegando a tener por un quinquenio indecisa la suerte del mundo, ignorándose qual de los dos pueblos obedecería uno à otro, segun testimonios irrecusables de historiadores latinos. Ninguna duda habría habido siquiera acerca de la libertad de España, si à esta como à los romanos faltara la buena fe para valerse de toda maldad en su auxilio; y si los españoles se hubiesen unido à la lid, sin que la ocupacion parcial de sus

provincias, atractivos insidiosos, y alianzas fermentadas, (tan semejantes à lo que sucede en el dia) llevasen à muchos de ellos à las banderas romanas. Prueba aun mas notoria y palpable de la fuerza de la union en España, y de no ser poderosos los franceses à sojuzgarla, esté lo ocurrido al principio de la contienda que sostengamos. Peleaban entonces los franceses con todas las ventajas imaginables, sorprendiendo de improviso à las provincias, apoderados del centro y capital, y disperso nuestro gobierno. Ni por eso dexaron de ser arrollados en todas partes, porque uno solo fué el clamor de los españoles, por acometerlos, una sola la dirección de que en el momento era susceptible este deseo; y con un solo ánimo se lanzaron à ellos los españoles para repelerlos, quien con su persona, quien con sus haberes y quien con sus oficios de toda clase. ¿Cómo despues no se obtienen iguales triunfos, mayormente quando desde luego quedamos en la situación mas favorable: é impensada, y se desvaneció la ilusión de invencibilidad de los exércitos enemigos, y con la qual solamente han vencido otras naciones? Contibuido en siquiera bida, asimismo (Sé continuará).

Pi A L M Anos osomos onesa no y ssneglon sb sionssiedre enu sonson é sbab étoz son ot caso. Dic: **Embarcación que antes de ayer dió fondo en este puerto.**

De Mataró en 3 dias, el patron Juan Síterol, mallorquin, xabeque Sto. Christo, con 18 pasajeros, diferentes, generos, y la correspondencia, oggi le sup. sonssinssos. Y s. cojir sonssun Aviso. Hoy, à las cinco de la tarde se despacha la correspondencia para Mahon, Peñíscola y Cadiz. Siendes sus estacionamiento.

Venta. En frente la puerta de Sto. António, en la escalerilla, se vende un telar de hacer medias de seda, y una silla de montar con sus bridazos de buen uso todo, y se dará todo por un precio equitativo.

Sirviente. Hay un jóven de 32 años, que deseal servir en casa de alguna caballería en la clase de ayuda de escámagas, sabe peynar y afeytar, de su persona darán razón en la casa de D. Beltran Giral, en el Borne, casa número 5, y tiene quien le abone su conducta.

Teatro. Hoy la compañía cómica representa la comedia titulada: *el Abate de l'Pé*, en la que saldrá por primera vez à representar el dicho Abate el señor Dionisio Ybañez (de Barcelona); se cantará una primorosa tonadilla; y se finalizará con un divertido saynete.